

SUSCRIPCIÓN  
En toda España: 1'50 ptas. mes  
Número del día: 5 céntimos.  
Número atrasado: 15 céntimos.  
Teléfono núm 84

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS  
Nueva, 10  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.  
Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

DIRECTOR: José Aulestia

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Año XXI.

Mahón, jueves 23 de enero de 1913.

Número 11.911

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal

## REGALO

cient cartas timbradas papel fino y cien sobres blancos a Ptas. 2'50

Devocionarios, Estampas y recordatorios de 1.ª Comunión

Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

## Arredos y equívocos

Ha dicho un maestro de gobernantes que no hay virtud moral que no se halle en los animales. La humana prudencia no se adquiere con sus enseñanzas. No todos los hombres, sin embargo, las aprovechan. Para que el fruto se logre en los consejeros del Rey, han menester la mezcla de la naturaleza del león y de la condición de la raposa, noble aquel astuta ésta; pero, hay muchos secretarios de príncipes que, impedidos desde su nacimiento de la grandeza del león, viven tan solo de las pequeñas y malas artes de la raposa, sobre todo en orden a dominar, por lo cual ya escribió Fajardo que para retener la confianza augusta no existe injusticia ni indignidad que no les parezca acción honesta.

El llamarles raposas a esos políticos es porque de la mentira y del engaño hacen, como ahora decimos, su única actuación. Por esas artes llegan a veces a penetrar en el ánimo Real, faltos de entendimiento para conquistarle de otro modo, sin palabra que se deduzca a los auditorios políticos, y sin lealtad tampoco a los propios amigos: hábito despreciable de alma defectuosa, pero no raro cuando al mismo príncipe se le sorprenda con mistificaciones de la verdad, como en la última crisis ministerial ocurrió. No ha de guardar la sinceridad para los iguales e inferiores quien con ella no sirve al Soberano. Y ministro que engaña a los suyos y vela la verdad al príncipe, no es solamente raposa, sino un ejemplar de los mas peligrosos de la especie. El arma de que se previenen para disfrazar la mentira y vestir el engaño es el equívoco. La vaguedad, el ruido, lo que agita sin finalidad, las acciones en apariencia importantes y en el fondo nimias, constituyen su política. Nada hay con ellos concreto, sino el perjuicio que su conducta ocasiona, perjuicio mucho mas grave que cualquier obra de los demás, porque es constante y persistente. Un error de gobernante no puede causar el mismo quebranto que una condición deplorable del ánimo. La huella de aquel suele borrarse; el mal de esta condición es de todos los días. Ya sabemos que tales artes y dotes no son asiento sólid de grandes empeños; pero, durante el tiempo en que prosperan, todo lo contaminan y apestan, y no hay amistad segura, ni trono respetado, ni partido que no sienta el condenable influjo de una voluntad inquieta y sin dirección ordenada.

Estamos al presente en pleno período de equívocos. ¿Qué representa el conde de Romanones? No todo el partido liberal, ni a los ex-ministros reunidos en su casa al resolverse la última crisis, ni a las mayorías parlamentarias; pero, tiene la confianza del Rey, porque al parecer posee esas representaciones. Nadie directa ni expresamente se les ha concedido; pero él las usa por el equívoco que ponderó en la Cámara regia.

Por el consejo del mismo señor va

un republicano a Palacio. Y en el acto hace divulgar que la Monarquía se ha democratizado y que está poco menos que enterrado el partido conservador. Un espíritu sereno recoge el primer hecho, lo examina, lo depura, penetra su fondo, y se convence de que la Monarquía no ha cambiado. ¿Es que ha variado su naturaleza liberal, constitucional, parlamentaria? No; eso era y eso es. Como no hay demostración de lo contrario, ni hecho que revele mudanza de condición o de rumbo, los auxiliares del presidente del Consejo extienden el equívoco. «Ya se verá el resultado, ya la trascendencia es inmediata...» Corre la especie por todo el mundo: plumas agradecidas la circulan con toda clase de alabanzas: el teléfono, el telégrafo, el correo todo se pone en movimiento, y una prensa asociada por espíritu de odio a un partido tanto como por principios económicos, lleva a todas partes, en ardorosos artículos, la noticia de que la España de Maura ha muerto y sobre sus ruinas se levanta la España radical, acaso el comienzo de la España de Ferrer, sin religión, ni rey, ni soldados, ni propiedad, ni autoridad.

Bueno, pero ¿que ha pasado? ¿Se ha formado un partido monárquico con elementos republicanos? ¿El Rey se ha calado el gorro frío? ¿Hay alguna transformación social favorable al laicismo? Fuera de las cosas, también equívocas, puestas por los republicanos en labios del Rey, ¿hay algo nuevo en la vida española, fundamentalmente nuevo, aparte los golpes asestados por el gobierno a la Corona, que tampoco son nuevos, ni se han repetido impunemente en la historia? No ocurre nada que cambie la política presente: ni una obra, ni un proyecto de obra que lleve a la «Gaceta», ni al cuadro de nuestros partidos esencial novedad.

La raposa sigue tejiendo. En el enredo se advierte la intención de excluir del gobierno de la Monarquía a los conservadores. Aquellos odios y aquella campaña comenzada en la cámara regia siguen en la prensa. «Lo que se ha hecho, lo que se hará, lo que existe el propósito de hacer...», lo que el Rey ha llevado a cabo, es una demostración de que el partido conservador declina, desaparece, muere.» Esto inspira el gobierno a todos sus auxiliares; pero, cuanto a él, cuanto al mismo gobierno, nada hay que decir, porque oficialmente está silencioso y no se hace responsable de actos ajenos. Impulsa la campaña, pero no acepta la responsabilidad; tira la piedra y esconde la mano, y así todos los comentarios los encauza sobre Palacio, donde se ha ejecutado el acto que suponen los liberales y republicanos mortal para los conservadores.

A nosotros nos parece que es un rasgo de demencia la hipótesis, por unos sugerida, por otros propalada, de que exista un ministro que se valga de un Rey para deshacer o anular un partido monárquico, lo cual sería en la historia de cualquier pueblo en que esto acaeciese un ejemplo de pérdida del juicio. En España esa paparrucha circula por los periódicos

como la acción más natural, y se escriben a propósito de ella: alabanzas al Rey y a su primer ministro, y se habla de la política del Rey, y de la política de Romanones, y sin rectificación de éste se dice que el Soberano ha realizado un gran acto, no por haber llamado a Azcárate, sino por significar el llamarlo la exclusión de Maura perpetuamente del gobierno de la nación. Sobre esta campaña perdura Romanones.

A más se extienden los enredos actuales: a preparar la prolongación de la situación actual con la presentación de un programa radicalísimo, que aceptarían algunos republicanos, y acaso lo sirvieran desde el gobierno, con lo cual se podría plantear la disolución de las actuales Cortes, a fin de hacer bajo la dirección de Romanones unas elecciones generales, cuya característica fuera un bloque ministerial-republicano-socialista; y no hay que decir si arrearía la persecución contra los conservadores, si es que éstos caían en la tentación de resistir. Hay en todo esto un error grande en lo que el partido conservador se refiere. Como no sería provechoso ni eficaz que su partida de defunción fuese autorizada por otro que por sí mismo, ni la visita de Azcárate, ni las provocaciones de Romanones, ni las campañas actuales han de excluirle. Y menos, mucho menos, han de excluirle los programas radicales. Sagasta hizo política democrática con el sufragio universal con el jurado, con ley de Asociaciones de espíritu muy amplio, y con el republicano Abarruzza dentro del gobierno, y no se disolvió el partido conservador, y las groserías y las intrigas contra Cánovas, incluso el haberle arrojado lodo en la calle, fueron ruidosas y muy agresivas. ¿Qué ha sucedido con esas leyes? Pues que el partido conservador las ha cumplido con sinceridad, repitiendo la frase de Thiers delante de la república de 1848; ni la he instituido, ni la he deseado, pero la he aceptado lealmente.

Los riesgos de que el enredo y el equívoco prosigan son notorios. No gana nada con ellos el poder público. Estos ministerios de raposas agitan la opinión, encienden los ánimos, son provocadores, y por tanto no aportan a la Monarquía ni a la paz beneficio alguno. Por su complicidad pasan actos regios como verdaderos absurdos, y cuidando de tener cerradas las Cortes, en secuestro la voluntad Real y dilatada la reorganización liberal, aumentan la confusión dominante con sus maniobras contra los conservadores, a los cuales crean un ambiente de desconfianza, que no creemos disipe el silencio. Esta confusión sirve, además, para engendrar ambiciones, y como ya a los medianos y a los pequeños se les ha excitado para que vayan preparando ministerios circunstanciales, en los cuales desaparecen los prestigios de las jefaturas históricas, no hay que decir si por ahí andan muchos empujando la política de Romanones, a fin de que la alianza de los que apetecen esos gabinetes menudis aumente el esfuerzo para echar a la fosa al partido conservador.

Esto aparte de que uno de los perjuicios mayores para una nación es agitar con vaguedades a la opinión, sin ninguna realidad de provecho general en el gobierno. No se hace obra positiva tiempo ha. Hemos tenido programa de Moret, programa de Canalejas, y ahora, para remedar a esas grandes figuras de los partidos liberales, programa de Romanones; esto es, muchas ofertas radicales, y las Cortes cerradas, y las mayorías indisciplinadas, y las jefaturas sin proveer. La «Gaceta», muda, o con lirismos que ya nadie lee, porque ninguno se cumple. Mientras pasan así los meses, se suceden las agitaciones, las tramoyas políticas, los enredos, las incidencias peligrosas. Siguen a esto las incertidumbres; con ellas van, en unos, la violencia de

lenguaje, en otros la indiferencia; todos los disolventes de un estado caduco, que en un pueblo que atentase todavía prenderían en el ánimo popular y lo encenderían sin otro resultado que el desorden.

En pocos días ha hecho el conde de Romanones un daño inmenso al régimen. Ya es grave el estado que reflejamos en las consideraciones precedentes; pero es mayor el causado por la regresión del espíritu público a los tiempos en que se hablaba de la política de la Corte, sea cual fuera el sentido de esa misma política. El presidente del Consejo se escuda tras lo que llaman sus auxiliares la política del Rey, y en una nación tan impresionable como la nuestra, ya es sabido lo que esto supone y significa, y si ello no se ataja y contiene, estos equívocos y enredos van a ser fatales a la patria. La quietud y la somnolencia no son eternas.

LUIS SOLER.

## EL BUQUE FANTASMA

### ¿Que ha sido del submarino?

París.—Hace poco corrieron en Argel, y entre la gente de mar, extraños rumores respecto a un buque misterioso, el «Tryad», que navegaba con bandera inglesa, pero que era mandado por un oficial turco, un buque armado en corso, con una tripulación heterogénea.

Dicho buque, que había zarpado precipitadamente del puerto, fué visto a la noche siguiente, parado, con las luces apagadas, con otro buque más pequeño atracado a su costado. Pensóse en los primeros momentos que ese buque escoltaba secretamente un submarino destinado a una de las Potencias beligerantes en el Mediterráneo Oriental, al que aprovisionó de combustible.

Esa hipótesis se había confirmado con el descubrimiento de numerosos bidones vacíos que flotaban sobre el mar en calma.

Los rumores, por otra parte, se han corroborado con el hecho de que un submarino alemán ha desaparecido de la flota imperial, sin que se sepa, hasta el presente, qué suerte ha corrido.

Ese submarino es el «L.-U.-20». Construido en Dantzig, hizo sus primeras pruebas en Kiel hace unas semanas.

Puede navegar, sumergido, a cinco nudos. Además de los tubos lanzatopeados, se halla artillado con un cañón de 88 milímetros.

Es un tipo de submarino de lo más moderno y de lo más perfeccionado.

Pues bien, lo más extraño es que su desaparición no ha producido una gran impresión en el mundo oficial alemán. Por tanto, debe estar enterado de la suerte que ha corrido el buque.

La Casa consignataria en Argel de la Compañía armadora del «Tryad» no dice dónde se halla actualmente dicho buque, y de añadidura, no se tiene noticia de que haya llegado a algún puerto desde su salida de Argel.

Los comerciantes—que son alemanes—que vendieron los bidones encontrados vacíos en el mar, no explican el hecho tampoco.

## Para vender

Lo están las siguientes fincas: Primer. Casa números 41 y 41 A. de la calle de San Manuel de esta ciudad.

Segundo. El predio «Binixi-que Vell», con todo el ganado de dotación y mitad del de extradotación.

Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponssetí Vinent.

## Paradojas

VAMBA

El héroe queda olvidado. Ya nadie habla en Francia de Bourgeois. Bourgeois podía ser presidente de la República; se lo ofrecieron y le rogaron inútilmente: «Me conocí mejor que me conocéis, dijo Bourgeois, con melancolía; mi salud no lo permite». Y el hombre renunció a ser Rey. Rey o Presidente de República es igual, como dice nuestro Alfonso XIII.

Bourgeois temblaba ante la perspectiva de esos siete años de reinado que los franceses querían confiarle. No podía dar a Francia lo que Francia esperaba de él. Siete años de actividad, de alta dirección, de soberanía.

El espectáculo es consolador. Recordamos las grandes figuras históricas. Vamba por ejemplo, aquel labrador que tampoco quiso ser Rey y hubo de serlo a la fuerza. En pleno siglo veinte aparece un nuevo Vamba. Ya los pretorianos no asesinaron los Emperadores y Reyes; ya el veneno en la copa o el puñal en la mano no acechan a los soberanos en los mismos regios alcázares. Hoy, con ser peligroso, es más cómodo y honorífico que por aquellos tiempos, ser Rey o Emperador. Y, sin embargo, hoy como ayer un hombre renuncia sencilla y modestamente. Luchen los demás: los que quieren serlo, se creen aptos para serlo, y supieron inspirar en los fieles la misma fe que por sí propios sienten.

A mí me place la gallardía de Poincaré. Sin embargo, me place más la modestia de Bourgeois. Francia tendrá un presidente convencido de sus propias fuerzas y méritos: un hombre capaz. Y tiene al mismo tiempo un rey sin corona, un presidente sin presidencia: un hombre que pudo ser rey y no lo quiso ser.

Reconozámoslo en honor del gran árbol democrático. La flor de la modestia puede también abrirse en este campo de las terribles pasiones. Bourgeois se oculta en un rincón del jardín: el rincón de las virtudes sencillas.

Poincaré ha triunfado de Pans un enemigo terrible, armado de toda suerte de armas, quizá no todas leales; Bourgeois ha triunfado de sí mismo, de su propia ambición, de su propia debilidad. ¡Hermoso triunfo!

Este triunfo lo olvidaremos pronto. Ya casi nadie de él se acuerda. Pero en el gran libro de la historia quedará impreso eternamente. En la escogida lista de los nombres gloriosos figurará el del democrata Bourgeois: un hombre que pudo ser Rey de un gran pueblo y no lo quiso ser; que supo sacrificar su vanidad en el altar del más puro patriotismo.

He aquí la nota más hermosa de estas elecciones, cuya trascendencia traspasa las fronteras de Francia. Poincaré, influirá en los destinos del mundo; pero Bourgeois ha dado al mundo una consoladora lección de moral, de patriotismo y de modestia ejemplares.

MAX

## Los metalúrgicos

En el Senado está muerto de risa un Proyecto de Ley estableciendo el Contrato de Trabajo. Y mientras ese Proyecto no sea aprobado, las huelgas serán el pan nuestro de cada día. No es que crea yo que el Contrato de Trabajo sea paasea para impedir que haya huelgas; pero si creo que las disminuirá en un noventa por ciento, por la razón de que habiendo Contrato de Trabajo el arbitraje es siempre más sencillo que no existiendo.

La legislación sobre huelgas las regula, las condiciona, las encauza, pero no las impide. En cambio, la legislación que regula la contrata-

ción del trabajo hace las huelgas muy difíciles, porque el patrono y el obrero tienen un contrato sobre el cual basar sus respectivos derechos y deberes. Estipulado en el contrato el salario, la jornada, las causas de despido y las condiciones del trabajo, es casi imposible que surja el conflicto; y si surge, los árbitros lo resuelven fácilmente, siendo sencillísimo decir quién tiene razón y quién es culpable.

Asusta a muchos la idea del contrato colectivo por no querer tratar con las Sociedades obreras; pero yo creo que quienes se asustan no han estudiado bien ese asunto. A mí, como patrono, lo mismo me importaría tratar con individuos como con Sociedades, siempre que la libertad de tratar con quien me plazca, en iguales condiciones, me sea reconocida. Y la razón es bien clara, porque desde el momento en que existe contrato, lo mismo importa que el contrato sea individual como que sea colectivo, ya que puede ser aplicado individualmente.

El Contrato de Trabajo debe establecer claramente los respectivos derechos patronales y obreros, y claro es que establecidos claramente no hay posibilidad de dudas en su aplicación, porque el obrero puede reclamar el cumplimiento al patrono y éste puede despedir al obrero en el momento que no cumpla sus deberes. Establecidos los contratos por un número prudencial de años, desaparece el peligro de abusos por una o por otra parte, y la tranquilidad se instaura. El patrono que toma una contrata sabe a qué atenerse en lo relativo a jornales y a jornadas, y el peligro de huelgas por solidaridad desaparece, pues el obrero puede renunciar a esas huelgas a cambio de que el patrono renuncie a su vez al «lock-out» de solidaridad.

Vayamos sin miedo al establecimiento del Contrato de Trabajo obligatorio, porque con ello ganarán no poco todos: patronos, obreros, tranquilidad pública y riqueza nacional. De lo contrario, la huelga perdurará y a diario lamentaremos sus funestas consecuencias.

J. DE A.

## PATATAS VENTOSILLA propias para semilla

Almacén de TUDURI HERMANOS, Muelle de los Vaporos, número 5, 17

## Alrededor del matrimonio

Matrimonios precoces

Londres.—El gobierno inglés acaba de publicar los resultados del censo efectuado el año último en la India.

Según él, hay unas 250.000 niñas menores de cinco años que han contraído ya matrimonio.

Las esposas que no llegan a la edad de diez años ascienden a dos millones.

Hay seis millones de casadas que cuentan de diez a quince años, y nueve millones que de quince a veinte años.

Pero esos matrimonios no son otra cosa que operaciones comerciales convenidas entre los padres, porque la costumbre exige que el padre compre para su hija un marido lo más pronto posible.

Celebrada la ceremonia nupcial, la pequeña esposa es devuelta a su familia y no la obtiene definitivamente el marido hasta la edad de diez a doce años. Entonces, dada la diferencia de clima, ellas representan, por su desarrollo, una moza de quince años europea.

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS.

Consultas de 12 a 1 media y de 7 a 8 y media.

Prieto y Caules, número 13. 51

Adviértese que en la India inglesa hay millones de muchachas que son madres a los trece años y abuelas a los veintiséis.

El nacimiento de una hija es considerado allí como una calamidad, porque es necesario dotarla. Así, no obstante la vigilancia que se ejerce y el rigor con que se castigan los crímenes de ese carácter, es enorme y el número de homicidios.

En la India hay 26 millones de viudas, de las cuales diez mil apenas tienen cinco años; cinco mil cuentan menos de diez y 275.000 no pasan de los quince.

Los divorcios en Paris

Paris.—Las estadísticas del año 1911, que acaban de ser publicadas informan del número de divorcios en Paris.

Durante el año 1911 se han fallado 2.181 divorcios. De ellos 31 esposos tenían menos de veinticuatro años, 149 de veinticinco a veintinueve, 481 de treinta a treinta y cuatro años, 433 más de sesenta.

De ellas, ocho esposas tenían menos de veinte años; 154, de veinte a veinticuatro; 340, de veinticinco a veintinueve; 29, más de treinta años.

Ochenta y cuatro esposos y 70 esposas eran viudos antes de su matrimonio.

Treinta y nueve esposos y 30 esposas habían sido divorciados antes de su matrimonio.

Las causas por que habían sido concedidos los divorcios fueron: por sufrir condena, 11; por adulterio del marido, 192; por adulterio de la mujer, 264; por malos tratos, 300; por injurias graves, 1.387.

Según las profesiones ejercidas por los divorciados, resultan: cinco abogados, seis médicos y farmacéuticos, ocho artistas, 18 funcionarios públicos y oficiales del Ejército, 519 comerciantes y 379 obreros.

Del lado femenino resultan: 27, ejerciendo el comercio, y 437, obreras.

Ayuntamiento de Mahon

En cumplimiento de lo que dispone la Ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del día 15 de enero último fijar en diez el número de Secciones en que se ha de dividir este término en el corriente año, de entre los cuales deberán sortearse los individuos que han de formar parte de la Junta municipal de que tratan los artículos 64 y 65 de la mencionada Ley.

El cuadro de dichas secciones queda expuesto al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales a fin de que puedan hacerse ante la Excelentísima Diputación Provincial, las reclamaciones a que haya lugar dentro del término de ocho días, fijado en el artículo 69.—Mahón 22 enero de 1913.—El Alcalde-Presidente, Francisco Bals.

Pronósticos del tiempo

Para la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes.

Del 22 al 23, las depresiones del SO. de Irlanda y SO. de Portugal ocasionarán algunas lluvias desde el Oeste de la Península al Centro el miércoles 22, y en la mitad septentrional el jueves 23.

El viernes 24, se formarán núcleos de fuerzas en el Mediterráneo superior y entre Argelia y Baleares, los cuales producirán algunas lluvias o nieves en las regiones vecinas al Mediterráneo, con vientos de entre NO. y NE.

Del 25 al 26, persistirán depresiones en el golfo de Génova y en Argelia, que seguirán causando algunas lluvias y nieves en la región mediterránea, y otras depresiones del Atlántico influirán en nuestro NO.

El lunes 27, quedarán mínimos barométricos en Italia y Africa septentrional que toda vía influirán en la región mediterránea; y se acercarán algo más a nuestro NO. las depresiones del Atlántico, produciendo algunas lluvias en esta región.

El martes 28, llegará a Galicia un centro de perturbación aérea derivado de las bajas presiones del NO. de Europa, y ocasionará lluvias en la Península, especialmente desde el NO. al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 29 se hallará en el Mediterráneo el núcleo de furiosas de Galicia y otras depresiones habrá en las Islas Británicas y en el NO. de la Península. Estos elementos perturbadores producirán lluvias en la mayor parte de nuestras regiones, y algunas nieves, con vientos variables, dominando los del tercer cuadrante.

Del 30 al 31, seguirá actuando la depresión de las Islas Británicas, que irá corriendo hacia el mar del Norte y la de NO. de la Península pasará desde el Cantabrico al Mediterráneo superior y S. de Francia. Se registrarán lluvias y algunas nieves, principalmente en la mitad septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

Alcaldía de Villa-Carlos

Debiendo proceder este Ayuntamiento al arriendo de una casa para establecer la Estación Telegráfica que ha sido concedida a esta población, se abre un concurso entre los propietarios de fincas urbanas de esta villa, para que dentro del término de diez días puedan presentar a esta Alcaldía las proposiciones que crean convenientes sobre el mentado arriendo.—Villa-Carlos 23 enero de 1913.—José Ripoll.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Ildefonso arzobispo de Toledo y Raimundo confesor. Santo de mañana.—Nuestra Señora de la Paz y Stos. Timoteo y Feliciano. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Oración de las Cuarenta-Horas en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de mañana por la noche desde las 5 hasta las 6 y media.

Continúan los diferentes Novenarios y Octavarios que por este tiempo se practican. En Santa María el consagrado al mártir San Sebastián, Patrón especial de Mahón; en el Carmen el dedicado a la Sagrada Familia por la Asociación; en San Francisco empieza mañana el solemne del mártir San Blas abogado contra la difteria; en San Antonio Abad termina hoy el consagrado al titular Patrón de Menorca.

Mañana viernes a las 6 y media meditación de los Pasos del Viacrucis en Santa María.

Venta de fincas

Lo están las siguientes: SITUADAS EN MAHON Dos casas números 33 y 35 de la calle de San Sebastián. Huerto contiguo a las idem, señalado con el número 47 de la calle de Santa Rosa, esquina a la de San Sebastián. Almacén número 52 del andén de Poniente. Almacén número 66 de id. id. Almacén número 67 de id. id. Almacén número 85 de id. id. Almacén número 86 de id. id. Almacén número 87 de id. id. Solar del almacén número 88 de id. id. Solar contiguo al anterior. SITUADAS EN VILLACARLOS Casa número 102 de la calle Mayor. Para informes dirigirse a don Juan Seguí Borrás, calle de Isabel II, número 56. 29

STEGNON

REGISTRADO

Nuevo barniz de Pompeya que se utiliza con gran éxito para impedir que se pudran las traviesas empotradas a las paredes especialmente para las que están afectadas de humedad.

Stegnon es aislante poderosísimo de este pernicioso elemento que se lleva la salud y la riqueza de esta Isla, puesto que la humedad siempre es el vehículo de todos los gérmenes patógenos y es el agente más destructor de los edificios de toda clase. Al construirse un nuevo edificio deben interesarse los propietarios para hacer entrar en el presupuesto el Nuevo barniz de Pompeya STEGNON y con un pequeño gasto, constituyen un seguro que vela por sus nuevos intereses puesto que conservarán indefinidamente sus fincas, burlando así el terrible azote enseñoreado de esta Isla.

Las practicas que se han hecho de este nuevo producto pronto se han llevado la simpatía de los más competentes técnicos.

Stegnon, supera a todos los productos creados con este objeto, pues su fórmula fué descubierta varios siglos antes de la Venida de Jesucristo.

Los antiguos egipcios que sabían emplear con tanto acierto los mil y un productos de la botánica, dejaron huecos para su posteridad probando la altura de sus ciencias, como el hecho de encontrarse momias revestidas de este barniz, donde tantos siglos no han podido confundir sus excelentes aplicaciones.

Científicamente se prueba que STEGNON es un producto que los elementos del agua ni los del aire puedan alterar su constitución.

La casa tiene a disposición de los buenos clientes, muestras para ensayos, y no regatea medios para hacer prevalecer el presente artículo como el único hasta hoy día, que se conoce de ser el primero ante todo el mundo.

Informes F. Ponsetí; Plaza de San Roque, 13.—Mahón.

Fábrica de productos químicos, Juan Vilá.—Badalona.

NODRIZA

Hay una joven que desea encontrar criatura para criar en su propia casa.

Informes, calle de Grecia, número 42. 2-3

No irá a las Cortes

Al leer estos días en la Prensa liberal los frecuentes anuncios que publica, de la labor que el Gobierno se propone, según aquélla, presentar a las Cortes, no podemos reprimir una sonrisa.

¡El Gobierno actual a las Cortes! No puede ir, no quiere ir; no irá, seguramente.

Fué, porque no tenía más remedio, en el mes de Noviembre, contando con que altos deberes de patriotismo obligaría a todos a guardar silencio, para no entorpecer la aprobación de los Presupuestos y del tratado con Francia; pero ahora las circunstancias han cambiado por completo: ahora habría que exigir cuentas, a esta figura de Gobierno, de lo que ha hecho desde el momento en que suspendió las tareas de las Cámaras, y se pondría de relieve la política de enredos y de traposondas que vive entregado, y el enorme tracasno que ha sufrido estos últimos días, al ver desvanecerse todas las esperanzas que había cifrado en sus pequeñas habilidades.

Sin Cortes, y contando con el ministerialismo incondicional del trust, podrá ir viviendo, aunque sea como el personaje del cuento de Carreño; pero en las Cortes no podría subsistir quince días. El señor conde de Romanones lo comprende, y de aquí su resolución de dilatar todo lo posible la reunión del Parlamento.

¿Que esto no es democrático, ni liberal? ¿Y qué importa? La cuestión es vivir.

Papel sanico superior á 0'25 pesetas el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10

MAHON

El señor Delegado del Gobierno nos suplica la inserción del siguiente Bando que gustosamente publicamos:

DON JOSÉ ROCA DE TOGORES y Saravia, Abogado, Delegado especial del Gobierno de S. M. en Menorca.

Hago saber: que para garantizar el orden durante el Carnaval y evitar sean molestados los vecinos por cualquier exceso que pudiera cometerse, he dispuesto lo siguiente:

Primero. Queda prohibido el uso de disfraces iguales o que imiten uniformes de cualquier institución civil, militar o religiosa, y los contrarios a la moral y la decencia.

Segundo. Se prohíbe igualmente el uso de armas y de los objetos pertenecientes al culto.

Tercero. Después de anochecido, los que transiten por la vía pública con antifaz, vienen obligados a descubrirse y retirarlo cuando así lo ordene cualquier agente de las autoridades.

Cuarto. No será permitida la entrada en los bailes públicos con armas, bastones, paraguas ni sombrillas.

Quinto. Tampoco se permitirá arrojar serpentinas, dulces, ni objeto alguno que por su tamaño, consistencia u otra circunstancia pueda lesionar a las personas o producir deterioro en los trajes.

Sexto. Los «confettis» no podrán ser recogidos del suelo para volverlos a asrojar; y cada paquete será de un solo color.

Séptimo. Queda terminantemente prohibido el uso de perfumadores, sean de la forma que fueren, debiendo ser recogidos por los agentes de las autoridades.

Octavo. Por los sitios en que se reúnan las máscaras, serán conducidas al paso las caballerías, carruajes, carrozas y demás vehículos, guardando la izquierda y conservando el debido orden.

Los contraventores serán multados o puestos a disposición de los Tribunales de Justicia, según la índole e importancia de la infracción.

Espero del celo de los señores Alcaldes, Guardia civil, Cuerpo de vigilancia y demás dependientes de mi Autoridad, cuden del exacto cumplimiento de cuanto en el presente bando se previene, y confío, sobre todo, que en esta ocasión, como en tantas otras, el pueblo menorquín dará pruebas de la cultura y sensatez que le caracteriza.

Mahón 20 de enero de 1913.—El Delegado, José Roca de Togores.

En Barcelona, en el camarín de la iglesia de Nuestra Señora de la Merced, se efectuó el lunes el enlace del maestro compositor y profesor de la Escuela Municipal de Música don Federico Alfonso con nuestra paisana la compositora y profesora de la propia Escuela doña Margarita Orfila Tudurí.

Los licenciados del Ejército que a continuación se expresan han sido designados para desempeñar los empleos municipales que también se indican en los que devengarán los sueldos anuales que igualmente se detallan:

Don José Villanueva Salas, Guardia Municipal, 900 pesetas.

Don Juan Orfila Vidal, sereno, 240 pesetas.

Don Jaime Sirerol Duran, encargado de la brigada de desinfección 720 pesetas.

Don José Tudela Miguel, jardinero guarda-paseos, 900 pesetas.

Don Ignacio Oliver Roig, vigilante de Higiene, 180 pesetas.

Don Francisco Saura Olivés y don Antonio Velasco Arcas, ordenanzas de secretaria, 360 pesetas.

No se han provisto por resultar desierto el concurso las plazas siguientes:

Auxiliar del jardinero, 540 pesetas.

Guardián del cementerio, 180 pesetas.

Siendo hoy la fiesta onomástica de S. M. el Rey don Alfonso XIII, la bandera nacional ha ondeado en todos los edificios públicos, así milita-

res como civiles, lo propio que en los consulados y escuelas nacionales.

Las tropas de la guarnición han vestido de gran gala, como prescriben las ordenanzas del Ejército.

En la Fortaleza de Isabel II se han disparado las salvas de ordenanza.

A la tropa, para festejar los días del Rey, se le ha distribuido una comida extraordinaria.

Mañana viernes a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar en el Casino Mahonés el penúltimo concierto de los organizados por la distinguida Sociedad en la presente temporada, tomando parte en él, acompañados al piano por el activo maestro Cavalieri, los artistas del Teatro Principal, Signorina Pezzati y Signores Giachero, Barbieri, Caccioli y Puliti.

Mañana a las 7 y media, se celebrará Misa de Comunión en el altar de María Auxiliadora de la Iglesia de la Concepción para los afiliados a la Confraternidad Salesiana.

Con motivo de celebrarse hoy la festividad onomástica de Su Majestad don Alfonso, los vapores correos y el de la Arrendataria de Tabacos surtos en este puerto han permanecido empavesados durante todo el día.

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis, toses rebeldes de los carreros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL. 7

Por dificultades surgidas, la tiple recién contratada por la empresa del Teatro Principal, ha desistido de pasar a esta ciudad.

Celebráramos que actuase en nuestro Coliseo.

En el vapor «Menorquín» que ha zarpado esta tarde para la Ciudad Condal han embarcado nuestros particulares amigos don Rafael Bagur y don Francisco Corantí, los cuales se dirigen a Marsella y Niza con objeto de presenciar el magnífico Carnaval que se celebra en esa última población.

Les deseamos una feliz travesía y que les sea agradable su estancia en aquellas tierras.

Esta noche debe emprender viaje con rumbo a Palma el vapor «Mahón» llegado en la tarde de ayer de Barcelona.

Nos notifican que para la función que el próximo sábado se celebrará en el Teatro Nuevo de San Luis se pondrá en escena con toda propiedad la renombradísima opereta en 3 actos «La princesa del dollar», en la cual tanto se distinguen la aplaudida tiple señorita Terrés y el notable barítono señor Vidales.

El capitán de Artillería don Julio Monedero Noarne, de excedente en la séptima región, en la Comandancia de Menorca a excedente a Baleares.

En los primeros días de febrero próximo empezará a publicarse en Madrid bajo la dirección del ilustrado periodista don Carlos Micó, un nuevo diario rotativo monárquico independiente que llevará por título «La Nación».

En la circular que de su director hemos recibido anuncia que el nuevo periódico examinará todos los aspectos de la vida nacional procurando el progreso de la industria, comercio y agricultura.

A las tres de esta tarde un repique general de campanas ha anunciado a este vecindario el regreso de Ciudadela del Reverendísimo Don Álbera.

Este señor ha embarcado en la tarde de hoy para Barcelona acompañado de sus familiares.

E. Rocandio médico Cirujano Especialista en enfermedades de los ojos Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche. San Jorge, número 11 62-150

Sociedades y Corporaciones

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

Se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el viernes 24 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el local social (Nueva, 27), para la aprobación del Balance y cuentas del finido ejercicio social.

Para tener derecho de asistencia deberán depositarse las acciones con tres días de antelación.—Mahón 8 de enero de 1913.—P. A. de la J. de G.—Pedro Pons, Secretario. 11

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

De conformidad con lo que establecen los artículos 14 y 40 reformado de los Estatutos, se convoca la junta general ordinaria de señores accionistas para el lunes día 27 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio del Gerente, Infanta, 24.

El derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja social.

Cinco horas antes de la fijada para abrir la sesión se cerrará la lista de accionistas con derecho a asistencia.—Mahón 13 enero de 1913.—El Secretario de la Junta de Gobierno, Mateo Seguí.—V. B.—El Presidente, Pedro Pons. 14-16-18-21 23-25

Teatro Principal DE MAHÓN

Gran Compañía de ópera italiana dirigida por el reputado Maestro Giro Cavalieri PARA HOY JUEVES Función de moda Día de gala Se pondrá en escena el primer acto de

Un ballo in máscara

El primer acto de la inspirada partitura

RUY BLAS

La celebradísima ópera en un acto y dos cuadros

Cavalleria Rusticana

A las ocho y media. Precios en taquilla.

Centro de Contratación Mercantil

Table with columns for 'Compra' and 'Venta' and various financial entries like 'Interior 4 p. 100 serie A', 'Idem idem B', etc.

Librería de Sucesores de Parpal

Nueva, número 10 Obras del Teniente de Navío D. JOSE RIERA ALEMANY que están en venta en esta Librería: Ptas. Algo sobre nuestra Marina Militar (Premiado en el Certamen Naval de Almería), segunda edición. 4'00 Estudios Marítimo-Militares sobre el Archipiélago Balear (Premiado por el Ministerio de Marina). 4'00 Defensa marítima de las Islas Baleares. 1'50 El Arsenal de Mahón (Lo que ha sido, lo que es y lo que debiera ser). 1'50 Estudios sobre Defensas Submarinas (dos tomos y un atlas de texto en la Escuela de Aplicación: premiado en concurso público). 15'00

COTIZACIONES

Table with exchange rates for various currencies and commodities like 'Interior contado F.', 'Amortizable contado F.', 'Acciones Norte fin de mes.', etc.

Pagamos los siguientes cupones: Interior 4 por 100, vencimiento 1.º Enero 1913. Amortizable 4 por 100, vencimiento 1.º enero 1913.

Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRETT-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

Table with prices for silver and gold: 'PRECIOS DE VENTA El Kilóg. PSETAS', 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina barra', etc.

Table with various commodity prices: 'id. 916 id.', 'id. 900 id.', 'id. 800 id.', 'id. 750 id.', 'id. 600 id.', 'Depósito de bolas ley 800 mm.', 'Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 7.', 'Barcelona 23 enero de 1913.'

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris El kilóg. Pesetas

Table with prices for borax and other goods: 'Borax líquido, lo botella de litro.', 'Oxido la botella de 114 litro', 'Plata fina', 'Idem 950 mm.', 'Idem 940 idem.', 'Idem 935 idem.'

Idem 900 idem. Idem 800 idem. Soldadura con hechuras. Sierras «Finis» la gruesa. Crisoles ingleses clase superior el número a. Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón. Mahón 23 enero de 1913.

Banco de Menorca Bolsa del 22 enero 1913 Telegrama de las 16.15. Interior fin próximo. Amortizable 5 por 100.

Table with exchange rates: 'Id. 4 por 100', 'Nortes fin próximo', 'Alicantes idem.', 'Banco Español Isla Cuba', 'Francos cheque', 'Libras cheque', 'Interior contado'.

Compañía Automóviles de Menorca SALIDAS PARA CIUDADELA Una expedición diaria a las 7.30 al precio de 4 pesetas. Los miércoles y domingos sale una hora después de la llegada del vapor. Duración del trayecto, 2 horas.

Correo interior SALIDAS PARA CIUDADELA Dos expediciones diarias en coche, que sale a las 7 y a las 14 respectivamente. Coste total de la expedición, 3 pesetas.

Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE SUCESORES DE PAPPAL Nueva 10. Alta novedad Moderne Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas Librería de Sucesores de Pappal

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

Barcelona 23.—12.

Hablará Lerroux

En el mitin radical que se celebrará el domingo, sólo hablará don Alejandro Lerroux con el objeto de definir la actitud del partido frente a los frecuentes acontecimientos políticos.

Futuros prelados

Para la combinación de prelados servirá de base el arzobispado de Toledo.

Telegrama del Rey

El ministro de la Gobernación don Santiago Alba dijo que había recibido un telegrama del Rey expresándole el deseo de que no se le haga manifestación alguna de simpatía.

Su llegada

Allegar hoy únicamente bajará a la estación el Conde de Romanones.

Sigue el conflicto

El conflicto obrero continúa sin resolver, y la corriente es que se complicará mucho este asunto.

Mitín

Mañana celebrarán un mitín las planchadoras y lavanderas para apoyar a los huelguistas.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el Consejo de Ministros, tratándose del trámite de varios asuntos.

Reunión preparatoria

En el Círculo Conservador se ha celebrado la reunión preparatoria para la Asamblea de la Juventud.

Presidencia

Presidió el hermoso acto el señor Alvarez Arrany quien saludó a los representantes de las provincias con frases muy entusiastas y afectuosas.

Acuerdos

Reinó la más franca unión, y se acordó dirigir un manifiesto a la opinión.

Visita a Romanones

El leader del catalanismo señor Cambó, ha visitado al Conde de Romanones a fin de saber de labios del jefe del Gobierno cuales son sus propósitos referentes al proyecto de Mancomunidades catalanas; pues es preciso le dijo Cambó, saber a pun-

to fijo que ha de hacer el gobierno referente a esta cuestión importante para Cataluña.

Respuesta del Conde

El Conde de Romanones, que podrá no ser un gran político, pero que «gramática parda» es doctor, y laureado, le agradeció vivamente al señor Cambó dicha visita, prometiéndole formalmente que se aprobaría en todas sus partes el proyecto de Mancomunidades.

No importa, le dijo el Conde, que en tiempos del infortunado señor Canalejas, algunos de mis amigos, — se referiría al señor Alcalá Zamora — fueron contrarios a dicho proyecto por el espíritu liberal, ahora han cambiado los horizontes. Señor Cambó: le dijo el Conde, puede tener la convicción plena que dicho proyecto será ley y dentro del plazo más breve posible.

Satisfacción

El señor Cambó salió muy complacido de la fineza del Conde de Romanones, de sus francas promesas, y en cierto modo, de su frescura.

De provincias

Barcelona

Llegada Barcelona 23.— Procedente de Madrid ha llegado el capitán general don Valeriano Veyler.

Gr. nada

Perdices Granada 23.— En la cacería de Lachar el Rey mató 152 perdices.

Salida Por la noche salió para Illora donde tomó el tren para Madrid.

Navarra

Armas Pamplona 23.— En una cueva de la montaña Arrivas se han encontrado 275 fusiles y 251 bayonetas.

Cádiz

Salida Cádiz 23.— Salió el coronel Silvestre para Larache. Fué despedido por numerosos amigos.

Alarma

Entre los obreros del arsenal reina alarma a causa del rumor de que

serán despedidos las dos terceras partes por falta de consignación, a pesar de existir créditos suficientes:

Valencia

Banquete

El Arzobispo don Victoriano Guisasaola ha obsequiado con un banquete al capitán general señor Echagüe.

Mallorca

Banquete

Inca 23.— En el Círculo Conservador se celebrará un banquete en honor del señor Maura al que asistirán unas 300 personas.

Asturias

Próximos acontecimientos

Oviedo 23.— El periódico conservador «El Corbayón» publica una extensa información telegráfica firmada por el canónigo Arboleza, redactor de dicho periódico que se encuentra en Madrid y en la que dice: «De mi conversación con insignificantes políticos creo poder deducir que nos hallamos en vísperas de otros acontecimientos políticos, de la explosión de otra bomba política cuya trascendencia para el porvenir de la nación es difícil de prever por el momento»

Vizcaya

Asamblea

Bilbao 23.— El partido conservador ha celebrado una asamblea en la que su jefe, señor Ibarra, ha pronunciado un fogoso discurso, explicando la retirada y la reintegración al partido, del señor Maura.

El señor Ibarra aprovechó la ocasión para hacer un llamamiento a todos los que quieren luchar contra la revolución diciendo terminantemente que la equivocación es de quienes creen que dentro del partido conservador se persiguen vanidades personales, cuando por el contrario, todo lo que supone honores y beneficios se renuncia en aras de la acción común.

El señor Ibarra fué muy aplaudido.

Los conservadores, en homenaje, le han regalado las insignias de la gran cruz de San Gregorio, que le fué concedida recientemente por Su Santidad Pio X.

Murcia

Contra la blasfemia

Murcia 23.— Se ha celebrado un mitin para protestar contra la blasfemia, asistiendo vecinos de once pueblos formando un total de mas de 5.000 almas.

Se organizó una procesión en que figuraban imágenes de la Inmaculada conducidas en andas por las mujeres y seguidas de banderas, estandartes y músicas.

Se pronunciaron calurosos discursos.

Coruña

Náufragos

Ferrol 23.— Siete naufragos franceses a quienes se creía ahogados, se presentaron en la comandancia de Marina.

Vinieron a Ferrol por tierra y han contado horribles penalidades.

Vizcaya

Mitín

Bilbao 23.— En el pueblo de Balmareda se celebró un mitin de vecinos para protestar contra las contribuciones directas cobradas por la Diputación.

Después se verificó una manifestación que se dirigió a la Alcaldía pasando una comisión a entregar las conclusiones.

La guardia civil tuvo que dispersar antes a los manifestantes que gritaban frente al Ayuntamiento: ¡Vivan los fueros! ¡Abajo los impuestos!

Hubo varios pequeños incidentes.

Del Extranjero

Grecia

Desalojo

Atenas 22.— El general Sapundjakis ha telegrafado que los griegos han desalojado a los turcos de las colinas de Sessiam y han ocupado Lozessi. Añade que los turcos se retiraron desordenadamente hacia Bisani.

Buenos Aires

Los sembrados

Argentina 22.— Las superficies sembradas de maíz en la Argentina alcanzan a 3.830.000 hectáreas. En algunas regiones escacean las lluvias.

Turquia

Asamblea Nacional

Constantinopla 22.— La Sublime Puerta ha convocado en Asamblea Nacional al Consejo de Notables. La presidencia la ocupará Kamil Bajá. La impresión de esta reunión general es de que el Gobierno esta dispuesto a firmar la paz, siguiendo los consejos de las potencias.

Francia

Petición

Paris 22.— «L'Aurore» publica una carta abierta del presidente de la Liga de Defensa individual pidiendo al conde de Romanones proceda a la revisión del proceso Ferrer.

Incendio

Paris 22.— Comunican de Aden que un incendio ha destruido el vapor ruso «Esteria» anclado en el Mar Rojo.

El piloto y un maquinista perecieron quemados en su puesto.

El capitán y diez marineros han muerto también ahogados.

El vapor «Brien» logró salvar el resto de los tripulantes.

Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS

Descubrimiento maravilloso Resultados sorprendentes Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, hasta en el tiempo más crudo del invierno. Numerosos testimonios. GASTO INSIGNIFICANTE. Pedir la marca «2 Gallinas Negras».

Agente para Cataluña, Baleares y Canarias: Joaquín Fau, Mallorca, 148.—Barcelona. Depósito en Mahón: ANTONIO CANTAMISA, Hadnóver, 2. 24—75

Austria

Asfixiados

Viena 22.— Algunos obreros que se hallaban sin abrigo se refugiaron en un inmueble recién construido para calentarse con las estufas que habia encendidas para secar la pintura, encerrándose en las habitaciones.

Al acudir los trabajadores por la mañana tuvieron que forzar las puertas y encontraron a nueve de los refugiados asfixiados.

Otros dos han muerto y seis se hallan en estado desesperado.

Inglaterra

Otro naufragio

Londres 22.— Se carece de noticias del vapor «Sola» de Buenos Aires, que conducía 18 hombres de tripulación y varios pasajeros. Salió de Newport el día 23 de diciembre último.

Créese que naufragó a la altura del Cabo Lezard, han aparecido dos cadáveres y algunos objetos.

Bajas bulgarias

Según «The Times» las bajas bulgarias son las siguientes.

Oficiales muertos 284; heridos y enfermos, 876; soldados muertos, 21.018; heridos y enfermos 51.000, o sea un total de 1.160 oficiales y 72.018 soldados fuera de combate. Entre éstos se cuentan los del ejército de Tchataldja, cuyo número de casos de cólera ha sido de 35.000 por más que la mortalidad relativamente escasa, ha sido solamente de 3.000 hombres.

Italia

Revista militar

Roma 22.— El Rey de Italia en compañía de los príncipes ha revisado los destacamentos de diversos cuerpos que han tomado parte en la guerra italo-turca.

Este acto ha sido presenciado por una multitud enorme.

El Rey ha hecho entrega de las medallas a varias banderas frente al monumento a Víctor Manuel.

La fiesta ha sido espléndida.

OLIVER.

Boletín Diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia.

Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución.

Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III.

Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente.

Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente.

Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen.

Giro Mútuo.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo.

Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque.

Biblioteca Pública.—De 9 a 2.—Plaza de San Francisco.

Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana.

Giro postal.—En las Oficinas de Correos todos los días de 9 a 1.

Comunicaciones Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando.

Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión.

Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II. HORAS DE DESPACHO Certificados y valores Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 13 a 19 y los jueves y domingos de 15 a 16.

Insecticida-Vilá

NOMBRE REGISTRADO

Sirve para combatir toda clase de plagas del campo. Extirpación segura y rápida de toda clase de bichos que viven bajo la tierra, cadejos (cadells), toda clase de roedores como el grillo talpa, etc., etc.

El INSECTICIDA-VILÁ, no es corrosivo, ni venenoso y si muy beneficiable para la salud pública. Informes, D. Francisco Ponsetí, plaza S. Roque, 13, Mahón.

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

# KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizador de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Escrófulas Raquitismo y en la convalecencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia "AUTO", Doctor Orfila, 12.

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

## Las manufacturas alemanas al precio de coste más 10 por 100

Especialidad en

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 50 Ptas.)
- cinematógrafos (desde 100 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- » » escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 500 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)
- armas de toda clase
- jueles y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: n.º A. F. 20 reloj de oro para Señora  
precio de coste Ptas. 22'50  
más 10 % » 2'50

precio de venta Ptas. 25,—

Muy buenas referencias de toda clase de público español como de señores curas, médicos, militares, comercios de toda clase, etc., etc.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden a precios excepcionales. Una lista de tales ocasiones se manda a quien la desee.

Pídanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) a la casa.

**Arnold Feuer**

Berlin-Charlottenburg,  
Gervinusstrabe, 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

«Ojo» Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios 44

## Société generale de Transports marítim i a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de febrero directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

# SALTA

admitiendo carga y pasaje. Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona. Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## J. H. Würts & C.º

Importadores de limosneros y bolsillos de plata, establecen oficinas de compras en Barcelona. Ofertas y correspondencia a A. PINEDA, Paseje del Reloj, 3, 2.º, 1.º

Pagos en el acto

Compras al peso

## Gloriosa Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

## Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

## Taller de restauración de metales sobre hierro, latón, etcétera, etcétera

Pulidos, dorados, plateados, niquelados y sus anexos. Chapados en hierro. Restauración de lámparas desde 0'75 pesetas.

José Santafé

SAN BARTOLOMÉ, NÚMERO 14 y 14 A, MAHON

## VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado a la altura de los mejores del extranjero. Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60º, alcalinas, bicarbonatado-sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA

## Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 febrero 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

## Tomaso di Savoia

# SALTA

## Alfonso XIII

Y extraordinario también el 3 de marzo, el vapor español que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 48, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.

Arboles de todas clases, vides americanas e inertadas plantas  
Cos de Gracia, 108, y Angel 21, Mahón

## Pedid la cerveza

# LA CRUZ

del Campo Sevilla

Representante en Menorca, A. BORRÁS PEREZ

Plaza Explanada, 69, Mahón

6-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to'as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.